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43e colloque international de l’Association Française pour l’Étude de l’Age du Fer, au Puy-en-Velay, « Les espaces fortifiés à l’âge du Fer en Europe » 
 

 

Les fortifications protohistoriques de Provence 

 
Bibliographie de la base de données « Fortifications Protohistoriques du Sud-Est de la France », en 

lien avec l’article de la communication  intitulée « Les fortifications protohistoriques entre Rhône, Alpes et 

Méditerranée « , présentée par D. Isoardi, L. Bernard, FR. Bertoncello, J. Chausserie-Laprée, L. Lautier, P. 

Marrou, L. Martinaux, Fl. Mocci et M. Serieys, à l’occasion du  43e colloque international de l’Association 

Française pour l’Etude de l’Age du Fer, au Puy-en-Velay (thématique :  « Les espaces fortifiés à l’âge du 

Fer en Europe » - http://www.afeaf.org/bibliotheque/colloques/2019_Puyenvelay/2019_Prgm_Colloque_LePuy_def.pdf). 

 

 

 

 

Delphine ISOARDI, Aix Marseille Univ, CNRS, CCJ, Aix-en-Provence, France 

Loup BERNARD, Université de Strasbourg, CNRS, UMR 7044 Archimède  

Frédérique BERTONCELLO, Université Côte d'Azur, CNRS, CEPAM - UMR 7264 CNRS, Nice 

Jean CHAUSSERIE-LAPREE, Ville de Martigues  

Laurence LAUTIER, Université Côte d'Azur, CNRS, CEPAM - UMR 7264, Nice - INRAP 

Pascal MARROU, Service Régional de l’Archéologie DRAC PACA  

Laura MARTINAUX, Université Côte d'Azur, CNRS, CEPAM - UMR 7264, Nice 

Florence MOCCI, Aix Marseille Univ, CNRS, CCJ, Aix-en-Provence, France  

Maeva SERIEYS, Service d’Archéologie du Département de Vaucluse  

 

 

 

Résumé de l’article 

Le thème du colloque de 2019 de l’AFEAF a été l’élément déclencheur pour constituer une équipe dévolue à la révision du corpus 

des sites fortifiés de l’âge du Fer dans le quart Sud-Est de la France, car le dernier inventaire était tombé en désuétude. Après de 

longues sessions de travail pour mettre au point une grille descriptive commune face à une hétérogénéité des données de terrain 

entre Rhône, Alpes du sud et Méditerranée, les résultats exprimés en histogrammes et en cartes ont permis de dégager des 

dynamiques temporelles et des spécificités spatiales, que nous exposons dans cet article, avec toute la réserve qui s’impose. Une 

base pour redéfinir le modèle ou les modèles défensifs de Gaule du Sud-Est ? 

 

The theme of the 2019 AFEAF symposium was the catalyst for setting up a team to review the corpus of Iron Age fortified sites in 

southeast France, as the last inventory had fallen into disuse. After long working sessions to develop a common descriptive grid to 

deal with the heterogeneity of field data between the Rhône, the southern Alps, and the Mediterranean sea, the results expressed 

in histograms and maps made it possible to identify temporal dynamics and spatial specificities, which we present in this article, 

with all the necessary reservations. A basis for redefining the model(s) of Iron Age fortifications in Southeast Gaul? 
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